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Nucléaire : La population de Roches-
Bettaincourt se mobilise
Une délégation contre l’enfouissement des déchets nucléaires (FAVL) a été reçue en préfecture
mercredi, à 15 h, par le directeur des services, Dominique Audebaud. Elle venait déposer une pétition
comportant 241 signatures pour une population du village de 603 habitants et ce qui fait 542
électeurs.

Jacky Dennevault, président de l’APELN, association de protection de l’environnement et de lutte
contre les nuisances a souligné que « l’avis favorable, donné par la commune, n’impliquait que sept
personnes qui n’avaient pas eu accès au dossier resté entre les mains du maire. Il serait souhaitable
que tous les administrés aient connaissance, par une étude contradictoire de tous les éléments et
ainsi pouvoir prendre leur responsabilité face au futur de leurs enfants. Une consultation publique
serait nécessaire ».

Le représentant de la préfecture leur a répondu qu’il transmettrait cette pétition aux autorités
compétentes et les a assurés que pour l’instant aucune décision n’était prise et qu’il se pourrait que
les déchets soient répartis sur plusieurs sites et pas forcément en Haute-Marne, département ayant
déjà le centre d’enfouissement de Bure.
Jeudi en matinée, cette même pétition représentant plus des 2/5e des électeurs était remise à Denis
Soprani, maire de Roche-Bettaincourt.
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JHM (Journal de la Haute-Marne) - 8.02.09

Juzennecourt / Déchets FAVL : une association pour dire non

A Juzennecourt, les habitants ont appris "officiellement" le projet de candidature à I’accueil d’un
centre d’enfouissement de déchets radioactifs de faible activité à vie longue (FAVL), lors de l’échange
traditionnel des voeux de la municipalité du 10 janvier.

Un groupe d’habitants a souhaité réagir et créer une association ayant pour objet la défense de
I’environnement, la protection de la santé publique et le rassemblement des personnes opposées à
I’enfouissement des déchets nucléaires. Un tract d’information et une pétition ont circulé, regroupant



quelque 80 signatures de personnes hostiles au projet.

D’autres, méconnaissant le sujet et ne pouvant se positionner, ont souhaité obtenir des
renseignements complémentaires. Forte du soutien de la population locale et soutenue par des élus
des communes voisines, cette association a donc souhaité organiser une réunion publique
d’information et a fait appel au Cedra (Collectif contre I’enfouissement des déchets radioactifs). Face
à la détermination de cette association, le maire a autorisé I’utilisation de la salle polyvalente non
sans avoir informé, par courrier déposé dans les boîtes aux lettres des Juzennecourtois, qu’il
souhaitait "attendre le choix du gouvernement pour lancer une information-consultation des
Juzennecourtois, avant Ia mise en oeuvre d’un référendum communal".

Lundi soir, 83 personnes venues en grande majorité des communes limitrophes, avaient fait le
déplacement. Le maire, ses conseillers et adjoints, conviés à cette réunion par I’association locale et
le Cedra, ont, à I’instar d’autres communes qui ont sollicité des débats contradictoires, pratiqué la
politique de la chaise vide. Après le discours d’accueil de Marie-Pascal Simonot, présidente de
I’association organisatrice "Respirons Propre 52" qui exposait les motifs de la création de cette
association, Michel Marie, représentant du Cedra a précisé la nature de ces déchets radioactifs dont le
volume est estimé, dans un premier temps, à 170 000 m3 auxquels pourront s’adjoindre 50 000 m3
supplémentaires qui seront confinés sur une centaine d’hectares. Ces déchets de faible activité à vie
longue (FAVL) sont des déchets peu radioactifs, mais qui Ie restent Iongtemps car ils contiennent des
éléments radioactifs dont Ia décroissance est lente.

Jacques Leray, maire de Beurville et membre d’une association d’élus opposés à I’enfouissement, a
interrogé les habitants des communes sur "la Iégitimité d’un maire face à un tel projet" en précisant
que "nos élus doivent être comptables de Ia santé des populations et des générations futures".
Claude Kossura, géomorphologue (spécialiste de la nature des sols et des reliefs), a appuyé son
intervention sur des cartes géologiques locales. "Toutes les analyses géologiques Ie prouvent,
Juzennecourt et sa région sont sur une zone de failles multiples provenant de Ia poussée des Vosges
et de I’effondrement du Bassin parisien ce qui est incompatible avec ce projet."

Les réactions dans la salle ne se sont pas fait attendre. Un professeur de biologie s’est inquiété des
répercussions possibles sur notre santé. "Les radionucléides se retrouvent dans Ia chaîne alimentaire
et se concentrent dans les plantes, ce n’est pas inoffensif !" Un habitant de la Chapelle-en-Blaisy s’est
interroqé sur le fait que "la région de I’Est, château d’eau de Ia France" soit une zone potentielle
d’enfouissement. Un autre de s’interroger sur le ballet des camions qui achemineront les déchets vers
le site. Autant de questions qui ont poussé les débats à se poursuivre jusqu’à 23 h 30.
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Nota du Cedra : petite coquille sur la toxicité de ces déchets, s’ils sont officiellement dits "faiblement
actifs" la réalité est tout autre comme l’expliquent les rapports de la CNE (Commisson nationale
d’évaluation) et de l’ASN (Autorité de sûreté nucléaire)


